



**INSTITUCIÓN EDUCATIVA “EL RECUERDO”**  
Resolución de Aprobación de Carácter Oficial No. 0143 de 2017 en los  
niveles de Preescolar, Básica y Media Académica  
DANE. 123001800064 NIT. 901048820-9

GUIA # 2

**GUIA # 2**

<b>Guía de trabajo del área: Ciencias Sociales</b>	<b>Grado: 11</b>
<b>Nombre del docente: Nubia Garcia Berrio</b> <a href="mailto:ngarciaeelreuerdo@gmail.com">ngarciaeelreuerdo@gmail.com</a>	<b>email:</b> <b>Celular: 3216913287</b>
<b>TEMAS Y/O SABER</b>	<b>DBA (APRENDIZAJES)</b>
Procesos de paz en Colombia	Evalúa la importancia de la solución negociada de los conflictos armados para la búsqueda de la paz

**EXPLICACION:**

Que la bendición de Dios reine en sus hogares y los acompañe siempre

En la presente guía continuaremos estudiando procesos de paz, en esta oportunidad daremos una mirada por los diferentes intentos que se dieron en nuestro país por culminar una guerra interna que parecía no tener fin. La presente guía deberá realizarse entre el 4 y el 18 de mayo del presente año.

**ASESORIA:**

*“Si tiene alguna duda o no entiende algo sobre esta guía, comuníquese con el número que aparece en la parte de arriba”.*

**1. Exploración de saberes previos.**

Apelando a tus conocimientos sobre la historia mas reciente de nuestro país, te invito a reflexionar sobre los momentos más críticos (según tu juicio) que hemos vivido como sociedad colombiana, escríbelos en tu cuaderno.

**2. Explicación de Temas y/o Saberes**

**La cronología de los procesos de paz en Colombia.**

A continuación, una cronología de los procesos de paz que han intentado varios gobiernos colombianos con las guerrillas izquierdistas para poner fin a un violento conflicto que suma cinco décadas:

**1981**

El gobierno del ex presidente liberal, Julio César Turbay, creó una comisión de paz para iniciar conversaciones con la guerrilla. El ex presidente Carlos Lleras Restrepo, quien tenía la misión de liderar el proceso, renunció con el argumento de que no lo dejaron establecer contactos con la insurgencia.

**1982**

El entonces presidente conservador, Belisario Betancur, inició una negociación de paz con las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC).

**1984**

El gobierno de Betancur y las FARC firmaron el Acuerdo de La Uribe, que incluyó el cese bilateral del fuego, la suspensión del secuestro y la apertura de espacios políticos para la guerrilla. El proceso fracasó y se rompió en 1987.

**1988**

El presidente liberal, Virgilio Barco, comienza acercamientos de paz con las FARC, pero el exterminio a manos de paramilitares de ultraderecha de miles de militantes del partido izquierdista Unión Patriótica, vinculado con esa guerrilla, impide avanzar.

Barco también inicia diálogos con la guerrilla del M-19 y expide una ley de amnistía.

**1990**

El gobierno de Barco firma un acuerdo de paz con el M-19 que entrega las armas, se reintegra a la vida civil y se convierte en una fuerza política.

### **1991**

El entonces presidente César Gaviria inicia conversaciones con las FARC y el Ejército de Liberación Nacional (ELN) en la capital de Venezuela que luego se trasladan a Tlaxcala, en México. En 1992 se rompe el proceso por el asesinato de un ex ministro secuestrado por la guerrilla.

En ese mismo año, se desmovilizan las guerrillas del Ejército Popular de Liberación (EPL), el grupo indigenista Quintín Lame y el Partido Revolucionario de los Trabajadores (PRT) después de acuerdos de paz.

### **1993**

Durante el Gobierno de Gaviria se reintegran a la vida civil y entregan las armas los integrantes de la Corriente de Renovación Socialista, una disidencia del ELN.

### **1998**

El gobierno del presidente Ernesto Samper concede el estatus político al ELN en un esfuerzo por lograr un acuerdo de paz. También hubo encuentros con ese grupo rebelde en España y Alemania que no prosperaron.

El candidato conservador, Andrés Pastrana, gana la presidencia de Colombia con la promesa de iniciar un diálogo de paz con las FARC para poner fin al conflicto interno. El entonces mandatario retira las Fuerzas Militares y de Policía de una zona de 42.000 kilómetros cuadrados - dos veces el tamaño de El Salvador- para que sirva de sede a la negociación.

### **1999**

Se inicia el proceso con las FARC, el tercer intento formal para lograr la paz con esa guerrilla. Los diálogos se realizaron en medio de la confrontación y se rompieron en febrero del 2002.

Durante el Gobierno de Pastrana también se mantuvieron aproximaciones con el ELN, sin lograr avances concretos.

### **2002**

Durante el gobierno del presidente Álvaro Uribe, quien lanzó una ofensiva militar contra la guerrilla con el apoyo de Estados Unidos, se inician diálogos con el ELN en Cuba.

Entre 2004 y 2005 hubo facilitación de México y en 2007 se intentó restablecer el proceso con ese grupo rebelde en Venezuela con la mediación del presidente Hugo Chávez, pero una vez más las aproximaciones fracasaron.

### **2012**

El presidente Juan Manuel Santos anuncia a comienzos de septiembre que su Gobierno y las FARC firmaron un acuerdo marco que establece un procedimiento, una hoja de ruta, para avanzar en negociaciones de paz que comenzarán en la primera quincena de octubre en Oslo, Noruega, y luego continuarán en Cuba.

El máximo comandante de las FARC, Rodrigo Londoño, alias Timoleón Jiménez o "Timochenko", se declaró optimista sobre el proceso de negociación

## **3. Taller de Aplicación de Saberes**

Teniendo en cuenta la cronología anterior resuelve el siguiente taller en el cuaderno.

- a. Elabora una lista de los grupos guerrilleros que hicieron y/o hacen parte del conflicto armado en Colombia
- b. Señala por lo menos cuatro motivos por los cuales los intentos de acuerdos de paz fracasaron
- c. Identifica mínimamente cinco exigencias de las partes involucradas para dar fin al conflicto
- d. Menciona los logros obtenidos por los acuerdos de paz que tuvieron éxito.
- e. Redacta una conclusión en la que expliques desde tu punto de vista por qué fracasaron tantos intentos de paz en Colombia.

## **4. Actividades de Cierre.**

En la cronología de los procesos de paz leída con anterioridad, se menciona solo dos partes involucradas en el conflicto; apelando al conocimiento que posees sobre la historia reciente de tu país, indica que otros actores hacen parte de dicho conflicto que afecta al país por más de cinco décadas y que papel desempeñan dentro del mismo.

- Amplia tus conocimientos sobre el tema en el siguiente link.
- <https://www.youtube.com/watch?v=J9uo6FTzr8M>